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入冬时，陈太太带着孩子去纽
约与先生团聚，并把孩子送进了一
所公立学校念书。纽约的冬天是冷
极了，暴风雪几乎是家常便饭。有
时几尺厚的积雪使得部分公司和商
家不得不暂时歇业，可是公立学校
却照常依旧开课。接送小学生的公
车艰难地爬行在风雪路上，按时将
孩子们接来送往。

陈太太像许多家长一样，对校
方的这些做法很不理解：有必要非
得在这样的恶劣的天气里让孩子们
去学校吗？她忍不住打电话给学
校，打算向校方提出停课的建议。
待陈太太说明原委后，校方的答复
却令她感动良久：“正如你所知，纽
约是富人的天堂，穷人的地狱。不
少穷人家庭冬天甚至用不起暖气，

把那些孩子接到学校来上学，他们
不仅能拥有一整天的温暖，还能在
学校里享受到免费的营养午餐！”

感动之余，陈太太灵机一动，自
认为想出个两全其美的法子。她又
打了一个电话：“为什么不在有暴风
雪时，让家庭好的孩子们待在温暖
的家里，只接送那些贫穷人家的孩
子去学校呢？”

这一次，校方的回答不仅令陈太
太热泪盈眶，而且终生难忘。校方回
答说：“施恩的最高境界应该是保持
人的尊严。我们不能在帮助那些贫
穷孩子的同时，践踏他们的尊严。”

摘自《商界》

施恩的最高境界

她没有上过大学，也不知道什么
是“院士”。她一生只学会写 5个字，
却被香港大学授予“荣誉院士”。她
没做什么惊天动地的伟业，只是 44
年如一日地为学生做饭、扫地。在颁
奖台上，这位 82 岁的普通老太太被
称作“以自己的生命影响大学堂仔的
生命”，是“香港大学之宝”——

袁苏妹从没想过，在自己漫长的
生命中，也有可能站在舞台中心。她
被安排压轴出场。这一天与她同台
领奖的，有汇丰银行曾经的行政总裁
柯清辉、香港富豪李兆基的长子李家
杰，以及曾获铜紫荆星章的资深大律
师郭庆伟。

与这些政商名流相比，这位老人
的履历显得异常单薄：学历，没读过
小学，除了自己的姓名，她当时还不
会写其他字；工作经历，从 29岁到 73
岁，在香港大学的大学堂宿舍先后担
任助理厨师和宿舍服务员等职。

这场历年完全以英语进行的典
礼，此刻因她破天荒地使用了中文。
香港大学学生事务长周伟立先用英
语宣读了写给这位老人的赞辞，接着
又以广东话再次致辞。直到此时，从
未受过教育的袁苏妹才听懂，颁发院
士的荣誉，是为了表彰她“对高等教
育界作出独特的贡献，以自己的生命
影响大学堂仔的生命”。

如果不是那一身黑绒红边的院
士袍，她看上去实在是个再普通不过
的老太太。她走路很慢，弓着背，一
副典型的老态龙钟的模样。然而在
港大人眼里，这个矮小的女人形象

“高大”得近乎“一个传奇”。
有人开始称她为“我们的院士”，

但她显然更喜欢另外一个称呼——
“三嫂”。因为丈夫在兄弟中排行第
三，三嫂这个称谓被港大人称呼了半
个多世纪。

“三嫂就像我们的妈妈一样。”很
多宿舍旧生都会满怀深情地说出这
句话。男孩子总会向她倾诉自己的
苦闷，诸如不知道如何讨女友欢心之
类。女孩子也会找到三嫂，抱怨男孩
子“只顾读书，对她不够好”。多数时
候，三嫂只是耐心地听完故事，说一
些再朴素不过的道理，“珍惜眼前
人”，或是请他们喝瓶可乐，“将不开
心的事忘掉”，等等。每年毕业时分，
都会有很多穿着学士袍的学生特意
跑来与她合影留念。

自从上世纪 70年代安装心脏起
搏器以来，三嫂再也无法继续在厨房
工作了，这位已经是 5个孩子的母亲
从此转做清洁工。男生们历来喜欢
在饭堂开派对，每每狂欢到凌晨两三
点，尽管早就过了三嫂的下班时间，
但她总是等到派对结束，再独自进去
清理地板上的啤酒、零食和污渍。

尽管竭尽全力工作，三嫂一家当
时的生活仍然十分拮据。她因不舍
得花钱坐巴士，有时竟会提着 40 只
鸡从街市一路走回山上的大学堂。

眼下，她最害怕自己患上老年痴
呆症，担心不能像现在一样，“记得每
一个宿舍旧生的名字”。直到今天，
每次受邀参加旧生聚会，就算有人已
经移民十几年刚刚回港，她也能一下
叫出那人的名字。

“这个是大律师，这个是做生意
的，这个是眼科医生。”翻开相簿，她
就像介绍自己的孩子一样介绍这些
学生。她甚至记得一名只在大学堂
住过 3个月的北京教授，对方曾邀请
她一起“打太极拳”，她“怪不好意思
地”拒绝了。

这位从没摸过教材的老人，压根
儿不曾想到，自己会成为大学堂“迎
新教材”的一部分。在名为“宿舍历
史”的课程中，每年新生都要学习宿

舍之歌：“大学堂有三宝，旋转铜梯、
四不像雕塑和三嫂。”

更特别的荣誉出现在 2009 年 6
月。一天，三嫂突然收到香港大学校
长徐立之寄给她的信，邀请其“接纳
香港大学之名誉大学院士衔”。“我相
信三嫂是没有争议的。”这位提名者
说。事实证明，三嫂的提名“全票通
过”。

3个月后，“不知道院士是什么”
的袁苏妹前去参加典礼，坐在面对
600多人的台上，她一直试图记住前
面的人“走哪条路、何时戴帽、怎样行
礼”，生怕“忘记了整个程序”。

她坦承，直到走上台前，“袍子里
面的腿一直在抖”。直到听到周伟立
提到她曾经因为逃难而失去接受教
育的机会时，她感到一阵“辛酸”，最
后“糊里糊涂地”接受了副校监的颁
授。

当时，观众中 20多名“头发都白
了”的旧生，兴奋地跳起来鼓掌喝彩，
典礼负责人甚至不得不让工作人员
走过去，请这些政商两界的知名校友

“不要太激动，保持安静”。
次日，旧生们振臂簇拥中的三嫂

被《苹果日报》头版以整版报道。此
后，她登上了美食节目介绍自己拿手
甜品“马豆糕”的做法，在娱乐节目

“东张西望”中被专访，香港各大报章
几乎都能找得到三嫂的照片。

大学堂旧生会为庆祝她荣获荣
誉院士衔，特意在饭店里摆了 30 桌
酒席，300多个旧生到场祝贺。而她
能回赠的，只是一张张自制的、只有
手掌般大小的卡片。由她口述、女儿
打印的祝福文字，每一字都再普通不
过：“读书口既，学业进步！”“做工口
既，步步高升！”“做生意口既，生意兴
隆！”“揸车、坐车口既，出入平安。”

只是，这个本来只会写自己名字
的“院士”，足足用了两天时间又学写
了两个新字。她一笔一画、签了 300
多张感谢卡——“三嫂”。

摘自《中国青年报》

最平凡的港大院士
2007 年初春,日本千叶县新一

届市政为了改造旧城市容,决定将原
来的老树全部更换。

谁也没有料到,这一决定向市民
公布后,立即遭到一个叫松川的人的
反对。

反对者松川是一个老人。他在
向市政递交的抗议书中说。本地现
在生活着几千只鸟儿,比如画眉、八
哥、蓝靛颏、斑鸠。这些鸟类在冬天
都是依靠现在的绿化树上结的果实
为食越冬。如果换掉现在这些树木,
将会让生活在这个地区成千上万的
鸟儿因为饥饿而死亡,或者迁徙。如
果没有了鸟儿,这个地方的人们将再
也听不到它们婉转的叫声了。

为了慎重起见,市政决定专门为
此事召开一个听政会。那天,会场来
了许多人。

当市政代表陈述了他们的造福
市民的初衷后,松川老人反驳说,如
果市政真是在为市民着想,就应该尊

重市民们的需求。
他说：“大家都知道,我们这个城

市越来越发达,车多了,音乐广场多
了,商店多了。我们每天大多数时间
都在被迫听这些可恶的噪音。天籁
的美妙早已被挤压得所剩无几。没
有了虫子的叫声、蝈蝈和蚂蚱掠过
草尖的扑扑声,没有了河水潺潺,甚
至也没有了公鸡打鸣和母鸡咯哒。
我们只有每天清晨和黄昏聆听这些
鸟儿的叫声这唯一的听觉享受了。
如果换了树种,就意味着我们听觉的
最起码的尊严也就丧失殆尽。”

许多观众最初对这件事情并没
有多大兴趣,他们其实只是抱着看热
闹的态度来的。可是,当他们听完松
川老人一番慷慨激昂的话后,不由得
发出热烈的掌声。

市政代表中有人说:“难道说四
季都有鲜花欣赏的享受还弥补不了
听不到鸟鸣这个小小的缺憾吗?”

松川回答说：“难道您不认为美

丽灵动的鸟儿本身就是一朵朵活着
的花朵吗？”观众们再次鼓掌。

会场安静了片刻,市政代表向老
人抛出了一个难题:“您说得十分在
理,但我们已经和新加坡方面签订了
合同,如果我们单方面提出变更,我
们将会承担一笔巨额的违约金啊!”

所有支持松川老人的观众都呆
住了。他们不知道松川的努力是否
会有一个圆满的结果。

在大家的注视中,一直站着的松
川掷地有声地说道：“如果你们愿意
改变计划,我愿意为市政筹集违约
金。我个人力量有限,可是,我会调
动我的亲戚朋友,我的邻居……”他
的话还没说完,会场一下子站起了许
多观众,他们都在说同样的话：“还有
我,我的亲戚、朋友！”最后,所有的观
众都站了起来。他们都愿意为这个
固执的老人做坚强后盾,因为,他们
现在都清楚了,是他在尽力保护他们
生活的最后一点点诗意和韵味。

亲爱的读者,诚如你的所料,当
然还有你的所愿,迫于市民的压力,
千叶县市政最终还是改变了原来的
计划。

摘自《视野》

为了听觉的尊严

如果你问一个法国人：“一个人
年岁大了,但体力还行,还想再发挥
点余热,那他该去干点什么呢？”法国
人想一想,可能会说：“他可以去当市
长。”什么？ 去当市长？没听错吧？
法国人会很认真地对你说：“没听错,
真的不是开玩笑。”因为,在法国有许
多高龄市长,70 岁开外的很正常,80
岁以外的也不稀罕。比方说,梅斯市
的让玛丽·娄什市长今年81岁；马尔
提格斯市的保罗·隆巴尔市长82岁；
弗孔杜开罗市的阿瑟·利什利市长

88 岁……
岁数都这么大了还能当市长？

这就是由法国的特殊国情决定的。
在法国,市长有两种当法。一种是实
干型,要抓经济、搞建设、抓治安。而
另一种是名誉型的，虽在其位却不
谋其政，那些促经济、搞建设的事情
都放手交给手下的助理（顾问）去做
了。

工作都交给助理（顾问）了，市
长岂不是什么都不用干了？事实并
非如此，即使是名誉型的市长也还

是有很多事情可做的。比方说，新
人结婚需要市长主婚；慈善募捐需
要市长致辞；公司开业、大楼奠基，
需要市长主持剪彩仪式……名誉型
市长就是专门热心于干这些事情
的。他们没有政治野心，只想造福
乡里，图个邻里和睦，人情温暖。而
且做这些事情，年龄越大越显优
势。越是白发苍苍，看上去就越德
高望重。

所以，如果下次你再在法国人
的婚礼上，看到一位身披红、白、蓝
三色肩带的市长大人在亲自主婚，
你不必惊讶，以为这是多么了不得
的事情，因为很可能这位市长整天
干的就是这个。

摘自《巴黎人报》

1928年，沈从文在中国公学的第
一堂课，就闹了笑话。他在学生面前
呆站了十分钟，然后又用十分钟念完
了原先预备讲一个多小时的内容，接
着陷入了沉默。最后，他只好在黑板
上写到：“今天是我第一次登台上课，
人很多，我害怕了。”学生大笑不止。
目睹沈从文出洋相的女生中，就有他
日后苦苦追求四年，最终成为他夫人
的“校花”张兆和。

张兆和出身江南名门，人长得很
漂亮，身后有大批追求者。张兆和曾
把追求者进行编号。在当时众多追
求者中，沈从文并无优势，小学没毕

业，又没留过洋，也不是教授，性格又
很木讷，用二姐张允和的话说，他只
能算是“癞蛤蟆第十三号”。

沈从文没有勇气当面表白，就开
始写情书。张兆和收到沈老师的第
一封情书，上面只写了一句话：“我不
知道为什么忽然爱上了你？”接着，沈
从文的来信越来越多，也越来越厚，
让她不胜其烦。她决定找校长胡适

“揭发”老师的不当行为。岂料，在此
之前，沈从文因为追求不到张兆和曾
跑到胡适那里哭诉，胡适说他会出面
帮他一把。张兆和主动找上门来，胡
适说：“我知道沈从文顽固地爱你！”

“我顽固地不爱他！”说完，张兆
和气冲冲地走了。

1933 年暑假，张兆和毕业后回
到苏州，沈从文追随而来。他到张家
做客很受欢迎。当时张兆和的父亲
和继母住在上海，沈从文没有见到，
他回青岛后写信托二姐张允和询问
张父对婚事的态度：“如爸爸同意，就
早点让我知道，让我这个乡下人喝杯
甜酒吧。”张父很开明，主张儿女婚事
由他们自理，张允和得到父亲的答复
后，跑到邮局给沈从文打电报，“山东
青岛大学沈从文允。”张兆和怕沈从
文看不懂电报，又悄悄去了趟邮局，
重拍了一封：“乡下人，喝杯甜酒
吧。”

1933年 9月 9日，沈从文在北平
中央公园与张兆和结婚。这位“乡下
人”终于喝上了爱情的甜酒。

摘自《人物周报》

超级女声把我从湖南本土推向
了全国，我火了，获得了很多荣誉。
2007年，主持完超级男声，我的身体
开始不堪重负，外界传出了我得重肝
病的消息：汪涵完了。

没那么可怕，但的确比较严重，
不尽快治疗就容易出事。当时转氨
酶指数太高了，是正常人的 10 倍那
么高，上 7 楼得休息两三趟。主持
节目时流鼻血，我赶紧用话筒的海
绵把血吸掉，插播广告时，冲到台
下，用冰块迅速止血，然后再冲到台
上继续。

自从身体报警后，我放弃了很多
工作和所有的兼职，现在正有机会把
我的那些爱好放大，更投入地玩了。

我在长沙市中心有一套 60平方
米的小房子，这套房子是我还没有什
么知名度时置下的，地处商业区，周
围很嘈杂，不太适合居住。现在，它
的唯一使用目的是看电影。

后来，我就想到把这个 60 平方
米的小空间搞成自己的私人影厅，想
怎么看就怎么看。这个小电影厅是
我自己一草一木搭建成的，中西结
合，古色古香，所有的装饰品小玩意
儿都是我从古玩市场淘来的，今天淘
回一个古董瓶子，可以养一些绿萝；
明天淘回一只铜杯子；后天再来一只
旧木箱，可以在我的电影室里当茶
几；还有老头椅，磨得都发亮了，铺上
靠垫，就是我的电影专座，极舒服。

屋里有一艘石船就非常过瘾，淘来
后，我吭吱吭吱扛上 17楼，最后发现
它太大了，做什么好呢？于是把它改
造成了鱼缸，弄些流水，养几条小鱼，
还挺有意境的。看电影时，戴上耳
机，坐上逍遥椅，打开环绕声，流水叮
咚，氛围特好。

深夜播完节目，很累，我会选一
部周星驰的片子好好放松一下，笑一
笑，就完了，周星驰真的是对生活很
有理解的人，生活很难，不妨以轻松
的姿态对待，这就对了；下雪了，我窝
在房子里放一部浪漫清冷的文艺片

《日瓦戈医生》，大片荒野里的雪，我
的窗外也是鹅毛大雪，还挺有诗意，
心里能那么轻轻地动一下子；哪个下
午偷得半日闲，我看一部大片，跟随
着别人的命运起伏，慢慢地让时间流
走，窗外的阳光变得微弱，懒懒地透
过窗帘照在我身上，楼下卖菜收摊的
声音传来……有时，我还特别犒劳自
己，比如准备一盘好吃的卤鸡翅，煮
一碗黏稠的小粥，在深夜看电影时作
为消夜，养心养胃。人生如此，夫复
何求？

这是我的专场电影，看着片，什
么都忘了，汪涵是谁，只是一个认真
享受一部电影的人，沉醉其中。有时
候，人得有个空间把自己藏起来，躲
起来，女人得有一间自己的房子，男
人又何尝不是呢？生活很难，人得有
点小追求才活得下去，比如有的人天

天坚持散步，散步就是一种追求。对
我来说，一间看电影的小屋子，再来
一壶清茶，日子就自得其乐了。

爱好多，也让我成为一个容易
快乐的人。干什么都要学会快乐地
干，何苦做得愁眉苦脸，跟自己过不
去呢？就像我最开始做剧务时，还
要负责暖场。我举左手，大家鼓掌；
我举右手，大家笑；我举两个手，大
家又鼓掌又笑，我那样儿肯定特滑
稽，不然观众怎么这么配合呢？但
大家看到我都开心，我多有成就感
啊！我还当过演员、摄像、导播，最
后才当上主持人，跑龙套跑起来的，
挺好玩的。

大概我看起来的确有幽默天赋
吧，买东西说声“谢谢”，那人就笑
了；我开门一叫妈，我妈就乐了，我
想至于吗？别人为什么一看到我就
开心呢？我特别有老人缘和小孩
缘。家里很小的小孩，爷爷奶奶说
他每天吃饭要把汪涵的照片放在边
上，睡觉也要把照片放在身边，说有
这样一个爸爸多好呀。为什么，因
为我总是快乐的，而他们的爸爸妈
妈老是板着脸。

说到将来，我希望有个女儿。很
早以前做节目，嘉宾是台湾的焦恩
俊，在后台准备时，他的小女儿拿一
个气球跑过来，“爸爸，我可不可以出
去玩一会儿？”“当然可以啊”，她踮着
脚亲了父亲一下，那一下好像亲在我
心上，特别温暖特别幸福。如果我做
节目时，我可爱的女儿在一边玩，那
该多幸福。如果有个儿子，就很麻
烦，得要买通朋友编造故事，让他觉
得爸爸了不起是个英雄。

摘自《深圳青年》

我的心灵之屋
汪 涵

沈从文请胡适做媒

十八岁是一个什么样的概念？
把十八组成一个字,就成了木材的

“木”字,当这个十八构成一个木字的
时候,你就已经具有了可用之才的潜
质。十八岁不是一个终点,它只不过
是一个新的起跑线。

在我看来,成人是生理上的,更
是心理上的。如果让我把所有的词
汇转化成一个词来概括成人的意义,
我想就是责任这两个字。但是,它分
成三个层面:

首先,从今天开始,你要承担起
更多对自己的责任。如果说过去很
多该你做的事情是别人要你做的话,
从今天开始,你要有更多的思考,要
自己做。

高三的生活在我的生命历程中
有一个很重要的转折。在进入高三
之前,我在我们班排名是倒数,在那
个时候想象考大学是不可能的事情,
但是就像我参加一场足球比赛,上半

场 0∶3落后,在下半场,我完成了逆
转。我在高考的时候成为了我们班
的第八名,考到了北京广播学院。

那么,这一年发生了什么？不
过就是在我进入高三之后,有了一
次没有语言地和自己的对话,“我怎
么办,我要做什么？”和自己对话之
后,我列了一个详细的计划,我把我
所有的书钉在一起,然后计算它总
的页数是多少。算完之后,我计算
了一下到高考那天还有多少天,接
下来计算我要看完多少遍,那么就
很清楚地知道了每天我要看每个
学科的页数。从那一天开始,我每
天严格地按照我的计划进行。所
以,可以看到那段时间我没有什么
太大的变化,只不过是每天认认真
真完成计划,却在终点上有一个巨
大的成功在等着我,这难道不是一
种启示吗？

第二,你要承担对其他人的责

任。在过去的 18 年里,我们更多的
是说“我,我,我”;今后你经常要关注
的是“你”和“他”,这里面承担着其他
人的责任。

最后,是成熟和成人。当你离开
大学校园走向社会之后,还要面临那
么多的平淡。生活就是平淡的,你适
应吗？有无数个挫折在等待你,你接
受吗？

你可能会觉得将来很让人担
心,会有一些恐惧,可是我又要告诉
你,孤单、挫折、烦恼、平淡是成功
的最重要的组成部分,是成功的原
材料。

人的一生非常像一场跳高比赛,
最终你将以一次失败作为你成功的
标志。你看,跳高的选手全是这样,
跳过一个高度就要忘掉那个高度,马
上就要再往上一厘米,接着去跳,哪
怕他已经是冠军了,他依然要去尝
试。这就是我们人生当中最重要的
一个启示。一个最好的选手,就应该
尽全力最后一跳,虽然这也许是我们
再也跳不过去的高度了。

其实我们喜欢的不是成熟,而
是走向成熟的过程。

摘自《青年文摘》

从 1943年 1月离开老家奥马哈
来到华盛顿，整个初中三年，巴菲特
一直非常不适应新的城市新的学
校。本来就是青春叛逆期，越不适
应，他就越叛逆，也越让人讨厌。尽
管离家出走过，尽管到商场偷过东
西，尽管上课捣乱，但他从小是一个
好孩子，内心还是想做一个老师同
学家长都喜欢的好孩子。他希望周
围的人能接受他喜欢他。

哎，有什么办法能让别人都喜
欢我呢？爸爸忙着上班，妈妈忙着
干家务，老师忙着上课，同学忙着学
习，谁能教会我一套办法，让别人都
能喜欢我呢？

巴菲特忽然想起来：我在爷爷
的书架上读过一本书，是一个做过
推销员的人写的，他叫戴尔·卡内
基，那本书的名字很吸引人，《如何
赢得朋友和影响他人》。第一页有
句话：如果你想采到蜂蜜，就不要踢
倒蜂窝。卡内基说的意思是，你想
和别人做朋友，得到甜蜜的友谊，就
不要批评别人，因为批评会伤害别
人的自尊心，让人心生怨恨，这就像
捅了马蜂窝一样危险。因此卡内基

总结出的赢得朋友的第一个基本原
则就是：千万不要批评别人。

卡内基引用一句名言说：赠人
玫瑰之手，犹有余香。要赢得朋友，
最有效的办法是赞美别人，不是虚
情假意的奉承谄媚，而是发自内心
的真诚赞美。因为人的内心最大的
渴求就是“被人重视”。

巴菲特第一次看到这本书时，
只有八九岁，只是大概翻了翻，现在
看来赢得朋友让别人喜欢你太重要
了，他想找到这本书再仔仔细细看
一遍。

于是巴菲特跑到图书馆借来这
本书，如饥似渴地读了起来。

卡内基在书中说：“我所说的是
一种新的生活方式”。他在书中列
出了非常系统的30条为人处世的基
本原则。其中，不要批评是最重要
的基本原则。

其他还有：
人人都希望受到注意和赞美，

没有人希望被批评。
在所有文字中，最好听的声音

是自己的名字。
处理争执最好的方法就是避开

争执。
如果发现自己错了，马上坦白

认错。
问问题，而不要命令别人。
帮助别人留下好名誉。
15 岁的小巴菲特突然顿悟，这

不正是我想要寻找的为人处世的基
本原则吗？我特别不擅长为人处
世，掌握了卡内基这一套基本原则，
我就能很好地与人相处，在任何情
况下都能让别人接受我喜欢我。但
是，卡内基说的这些原则真的有效
吗？

卡内基说：光是阅读这些原则
没有用，你必须实践应用这些原则，
因为我所说的是一种新的生活方
式。

实践是检验真理的唯一标准，
我试试。于是小巴菲特开始在各种
场合试验卡内基的为人处世方法。
有时他照着做，认真听别人说话，真
诚赞美别人。有时他反着做，故意
不听别人讲话，故意批评反对别
人。事后他一次次对比分析不同的
做法不同的结果，最后发现卡内基
所说的为人处世原则是对的，真的
有用。

于是小巴菲特开始更多地实践
应用卡内基提出的为人处世基本原
则，从此改变了自己的一生。

摘自《博客天下》

十八是个木
白岩松

巴菲特的处世宝典


